

BAB V

KESIMPULAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan penjelasan-penjelasan mengenai pasang-surutnya kerjasama *sister city* antara Kota Bandung dan Kota Suwon, maka didapatkan kesimpulan bahwa terdapat beberapa faktor yang menyebabkan pasang surut kerjasama ini, baik yang internal maupun eksternal.

Adapun faktor-faktor internal yang mempengaruhi pasang-surut kerjasama ini adalah faktor krisis global dan paradigma nasional. Faktor krisis global yang terjadi tahun 1998 dan 2008 ini berdampak pada perekonomian, politik dan yang lainnya sehingga fokus pemerintah lebih mengutamakan cara mengatasi krisis dibandingkan dengan pembangunan nasional. Yang artinya, kerjasama *sister city* yang pada dasarnya adalah untuk membatu pembangunan daerah khususnya Kota Bandung dan Kota Suwon itu sendiri terganggu bahkan tertunda pelaksanaannya. Sedangkan paradigma nasional yang menyatakan bahwa kerjasama *sister city* hanya sekedar seremonial belaka, menyebabkan kerjasama ini dipandang sebelah mata dan dianggap tidak terlalu penting untuk membantu pembangunan daerah.

Selain faktor internal, terdapat pula faktor eksternal yang mempengaruhi kerjasama *sister city* Kota Bandung dan Suwon, yaitu birokrasi, anggaran dan faktor sumber daya manusia dalam hal ini kebijaksanaan pemimpin. Birokrasi ke pemerintah pusat yang membutuhkan waktu yang lama, anggaran yang pas-pasan serta kepedulian pemimpin terhadap kerjasama ini, mempengaruhi pelaksanaan program kerjasama *sister city* Kota Bandung dan Kota Suwon.

A. Saran

Adapun saran dari penulis adalah sebagai berikut :

1. Merubah paradigma nasional sehingga kerjasama *sister city* ini dianggap penting dalam pembangunan daerah dan demi untuk mensejahterakan rakyat, sehingga rakyat bisa mengetahui dan bisa merasakan hasil dari kerjasama *sister city* ini.
2. Pemerintah dari kedua kota yang bekerjasama harus mengadakan pertemuan khusus untuk mengevaluasi kerjasama *sister city* dari awal pembentukan sampai sekarang, sehingga dapat mengatasi hambatan-hambatan yang menjadi penyebab pasang-surutnya kerjasama ini.